

白い歯。笑顔で懶舌な彼女だが、疲れが顔にじみ出ている。朝から彼女は何百人の子供の相手をしてきたからだ。それがディズニーの職員は日に何万ものわがままな子供の相手をしなければならない。

相手に子供になられてしまった大人はストレスがたまる一方だ。自分の子供ならまだしも、まったく他の人である。それに大人でもが効力に返る。これは一種の野天の巨大な精神病院だ。しか庄倒的な数の患者に対してカウンセラー（職員）は不足している。笑顔をつくりながら真剣で頭がいいが、この人士楽園に勤める職員のすべてに、その種の「効果回帰症候群」患者に押ししがれそうになった。「効果カウンセラーエンターテイメント」も言葉で職業病が発生しているのがほんとうに見える。

とくにあのミッキー・マウスのぬいぐるみを見てフロリダの炎天下を行く小人に私はいたく同情する。このアメリカの偉大なスター・スターはニッポンにおいては単なる友人であるにすぎないが、ここアメリカにおいてはそれは友人であるとともに神格を帯びた偶像である。歩

アメリカ人はなぜかドーナツを大統領よりも、いかなる有名スターよりも有名にしてしまったのだ。世界にはそれよりずっと明るくかわいい子供好きのする動物が無数にいるのに、明るい彼女はなぜ、この最も不潔で暗い、最も人間から嫌われてきた動物を国民栄誉的アイドルに祭りあげたのか私なぞ理解し苦しむ。

しかしそれは誰するだ、あるいはこうこうともしかしないと秘かに思ふ。

こんなに人々から嫌われる醜く汚い動物でも、私たちはそれを愛することができるのです。

ドーナツはこのときをもつてヨーロッパから独立宣言をしたと言えるだろう。劇場に立ち現われた「風変わったスター」を国章として。もしかりに国家憲章の一部を譲り替えると次のよう

平等と博愛と人権を国家精神としなければならないこの国の宿命がネズミというシンボルを運ばせたのではないか。そのことはもう一つのディズニー・キャラクターであり、スター・

スターであるドナルド・ダックに目をやれば明確になるようと思ふ。この動物西欧人にようつけてこして好まれた動物ではない。ヨーロッパにおいては、それは醜いアヒルの子として仲間はそれにさえされた異端だ。

平等と博愛と人権を国家精神としなければならないこの国の宿命がネズミというシンボルを運ばせたのではないか。そのことはもう一つのディズニー・キャラクターであり、スター・

スターであるドナルド・ダックに目をやれば明確になるようと思ふ。この動物西欧人にようつけてこして好まれた動物ではない。ヨーロッパにおいては、それは醜いアヒルの子として仲間はそれにさえされた異端だ。

「汝の隣人を愛せ」

個像の行くところ、人々は幼いころより自分の心の内に住むうののイメージを目の当たりにしたかのように駆け寄り、群れにならぬ。笑顔のミッキーは根気よく無数の効果および効果回帰症候群の要求を受け入れ、一人一人と交換するが人々は次からへと無意識にやっている。ミッキーが次の場所移動しはじめるとき人々は追いつき、再びそこで黒山の人だからができる残酷な熱狂だ。彼はエレクトントンなどのである。ミッキーの中の小人は彼自身が愛されているのではなく、毎日毎日面を愛されなければならぬからだ。

私はディズニー・ワールドのエレクトントン・マンを眺めながら、アメリカ国民がなぜこのような子供っぽい仮面の偶像を他のいかなる生身の人間のスターにもまして愛するのかといふ疑問に浮上する。

たゞんそつ解にはこの多民族国家におけるスターと大衆との特殊な関係を考慮しなければならないだらう。アメリカのスターは雑多な人々が互いに共有しうる虚像たるべく宿命づけられており、ミッキーの場合もその基本条件を充分にクリアしているといふことだ。この国においてスターは規定された個人や生身や死像から遠ざかることによってこそより多くのファンの心を収束しうるという変化したことが起因のものである。

その意味において、生身の個人を特定した人格さえからぬ逸脱したミッキー・マウスの存在は

私の経験からすればアメリカ人ほど率直なビーリーリタンはない。この聖書の言葉は多民族国家のアメリカにおいて、いかなる他のキリスト教国における人々にもまして実行に移されたし、また実行されなければならないのである。人間がそれを醜く汚いと思い、内心嫌悪さえ感じるものを愛してこそ実際の博愛があり、そこにアメリカがある。マウスとダックの復讐は、そうあるべきアメリカの「やさしさの心」のモノタリッシュのように思える。そして、このアメリカの「やさしさの心」は、アメリカのTV番組の中で驚くほど多くの時間を費やすて映し出される。あのアフリカやアジアのまるで汚れたネズミのように飢えて瘠せた黒い子らへのオーマージュの中に見取れるのである。

ヨーロッパの白人がヨーロッパから逃れて新大陸をめざしたきっかけの一つは、アーヴィング・マウスの暗喩するものだ、さらに踏み込んでみよう。

西欧人と東洋人の持つネズミという小動物に対する感覚は、おそらく異なるものがいるのではないか。この小動物のいる場所は中世から近世にかけての数百年間西欧人にとって大変な魔羅だった。つまり、マウスこそはアーヴィングの魔羅だった。ヨーロッパの白人がアメリカ大陸にやってきた一七世纪太陽は衰亡期にあり、ストレートはぜん猛威をもつていたのである。

ヨーロッパの白人がヨーロッパから逃れて新大陸をめざしたきっかけの一つは、アーヴィング・マウスの暗喩するものだ、さらに踏み込んでみよう。

ヨーロッパの魔羅、それは彼らだとヨーロッパの暗い過去の生き証人であり、「魔羅だ」といふ。その点でより暗く重い魔羅が新しい天地を求めて新大陸に辿りついた彼らは、大陸にヨーロッパのイミテーションを築いた。ニューヨーク・イングランド、ニューオリンズ、ニューヨーク、ニューハンブリッジ……etc。彼らの初期の多くの街はヨーロッパの古いかの街にニコニコ付いたものが多い。パリ・ティキサスといふものもある。いまでも彼らの深層意識に、ヨーロッパの魔羅、ヨーロッパがぬぐい去る難く存在する。しかし、また彼らに

ミッキーはずっとそう言いつけて、あでたまも今日に至っている。そして明日もまた永遠に笑顔を絶やすことなく、みんなの前でそう言いつけるだろう。かつて東洋の人間が仏像のアルカイック・スタイルを見ても心の平安をもたらされたようだ。アメリカ人はミッキーのコメディッシュ・スタイルによって子供みたいなハッピーな気分になるのだ。そして、このアメリカを発祥の地とするグラスティック製織りばでの偶像は、かつて仏像がインドからやってきて他の國々に伝播したように、二〇世紀世界の國々に流布し信者を増やしていく。ベスト・マウスの記憶のない東洋の処女たちは、何の抵抗もなく張りばてを見ひと目惚れした。アメリカにおいても、生まれたときからミッキーを見て育ったニューヨークの人たちのDNAから、ヨーロッパの暗い記憶は完全に駆逐された。

トブルト、ヨーロッパの文化の中だらうやのユダヤ教からキリスト教にひきつがれた千年王国の夢が確実に投影している。

つまり、ここは魔羅であつねんな。

過去の惡夢、ペストは存在してはならないのだ。

彼らの中のある者、つまりオルト・ディズニーは、旧ヨーロッパと田舎の新ヨーロッパとを差別化するためかどうかは知らないが、思ひもかけぬ大胆なアイデアを思いついた。彼らのD

ミッキー・マウスの謡を解くうえで、私は個人的にもう一つ思い当たることがある。それはミッキーが「鼠」であるということだ。ヤツは言つておへが、あの「ドーナツ」なのだ。

彼の中の者、つまりオルト・ディズニーは、旧ヨーロッパと田舎の新ヨーロッパとを差別化するためかどうかは知らないが、思ひもかけぬ大胆なアイデアを思いついた。彼らのD

アメリカ 藤原新也



情報センター出版局